

LA NIÈVRE FÊTE

C'est vous qui la faites !

DOSSIER DE PRESSE
JUIN 2024



**EN FINIR AVEC LA CRISE DÉMOCRATIQUE,
IMAGINE LA NIÈVRE ! EN EXEMPLE :**

**LE SENS DE LA FÊTE, LE DIALOGUE DIRECT AVEC LES
HABITANTS ET LA CRÉATION D'UN SERVICE PUBLIC CITOYEN**

nièvre
le département



imaginelandievre.fr



[imaginelandievre](https://www.facebook.com/imaginelandievre)



imaginelandievre@nievre.fr



03.86.60.67.14



LA NIÈVRE EN FÊTE

C'est vous qui la faites !



Fabien BAZIN,
président du Conseil
départemental de la Nièvre

LE SENS DE LA FÊTE

Depuis la première « saison » d'Imagine la Nièvre !, en 2022, le rituel s'est imposé : nous donnons rendez-vous aux Nivernais, en juin, pour faire la fête et le bilan. Quoi de plus joyeux, de plus énergisant, en effet, que d'imaginer ensemble l'avenir de notre département ? Nous croyons au pouvoir citoyen d'envoyer le fatalisme aux orties. Oui, nous pouvons faire de la Nièvre l'un des départements les plus attractifs de la prochaine décennie. Oui, nous pouvons donner à notre jeunesse des raisons d'espérer en un territoire auquel elle est incroyablement attachée.

Alors, oui, ce samedi 8 juin, la Nièvre sera en fête à l'étang de Baye. Elle sera même au sommet de son art, avec les spectacles inventifs, décalés et ébouriffants, proposés par la Transverse et les Zaccros d'ma rue. Le programme, nous l'avons voulu encore plus copieux que celui de l'année dernière, pour faire de La Nièvre en fête ! un rendez-vous familial, populaire, dont chacun repartira le moral gonflé à bloc. Ce 8 juin, il y aura de la vie, des idées, des talents, de la joie, de l'envie.

**Rejoignez-nous ! La Nièvre en fête,
c'est vous qui la faites !**





PROGRAMME

ENSEMBLE, ON COMMENCE PAR LA PLAGE !

11 h SPECTACLE | CIE KARTOFFELN « ICY PLAGE » | Tout public | 40' | *la plage*

ENSEMBLE, ON OSE !

12 h OUVERTURE DU FESTIVAL | POT D'ACCUEIL | *la place du marché*

12 h 05 SHOW DEVANT | SCÈNE OUVERTE aux jeunes talents nivernais | *la place du marché*

14 h PARLONS-EN | « ENSEMBLE, on fait tous réussir la Nièvre » | 55' | *le chapiteau*

15 h SPECTACLE | CIRQUE INEXTRÊMISTE « DAMOCLÈS » | Tout public | 50' | *la place du marché*

ENSEMBLE, ON INVENTE ! *le chapiteau*

16 h PARLONS-EN | Imagine la Nièvre ! : des engagements du Département évalués par l'Observatoire des citoyens | 45'

16 h 45 SPECTACLE CONTRE-PIED | ARTHUR RIBO « DÉSIR DE DIRE » | Tout public | Slam | Musique | 45'

17 h 30 ÉCOUTONS-LES | Les jeunes, leur avenir, leur Nièvre avec la Bande des moins jeunes en renfort | 45'

ENSEMBLE, ON S'AMUSE !

18 h 30 SPECTACLE | CIE KARTOFFELN « ICY PLAGE » | Tout public | 40' | *la plage*

19 h 30 SPECTACLE | LES FLECHES 3000 « R.P.Z. » | Tout public | 60' | *le parking*

20 h 30 CONCERT | AFREEBOAT | 90' | *le chapiteau*

TOUT AU LONG DE LA JOURNÉE

De 13 h à 17 h | Balades en bateaux sur l'étang de Baye
De 13 h à 21 h 30 | Le marché La Belle Nièvre & le village des partenaires



RENOUER LE DIALOGUE, RESTAURER LA CONFIANCE

Démarche sans précédent de démocratie participative de proximité, *Imagine la Nièvre !* a été lancée fin 2021 par le Conseil départemental pour renouer le dialogue, après des élections départementales dévitalisées par l'abstention.

« Les politiques publiques ne peuvent plus se construire dans l'entre-soi d'un coin de table de quartier général de campagne ou de cabinet, sans écoute de la vision et des attentes des citoyens », expliquait en avril 2022 Fabien Bazin, président du Conseil départemental de la Nièvre et initiateur d'*Imagine la Nièvre !*. « Après deux ans de démocratie confisquée par la crise sanitaire, j'ai souhaité, avec notre équipe départementale, remettre en urgence le dialogue au cœur du projet de territoire, au service des projets de vie des Nivernais et des Nivernaises. Les résultats du premier tour de la présidentielle sont une illustration criante de la crise démocratique qui frappe notre pays. La surdit  d'un pouvoir centralis  et descendant que nous subissons plusieurs ann es d consid re la parole des citoyens et des collectivit s locales, et fragilise nos institutions. Nous ne pouvons plus attendre pour rendre audibles ceux qui savent ce dont ils ont besoin ; ils seront le terreau du rassemblement. »

En 2022, l'Observatoire des exp rimentations et innovations locales ( IL) de la Fondation Jean-Jaur s avait ouvert ses colonnes   cette exp rience men e   l' chelle d'un d partement.

« La d marche « Imagine la Nièvre » rel ve de ce qu'on appelle aujourd'hui les d marches de « d mocratie participative de proximit  » mais elle s'en distingue par quelques id es qui ont pr sid    la m thode choisie : l'importance d'en restaurer les fondements, de changer de posture et la certitude que la l gitimit  du scrutin ne donne pas de plein droit la l gitimit  d mocratique. Elle donne la l gitimit  d'impulser et de construire le travail que m rite la seconde. »

Au printemps 2022, les neuf premi res rencontres citoyennes d'*Imagine la Nièvre !* mettent en  vidence une attente forte et r ciproque : celle d'un dialogue   renouer entre les habitants et les  lus, d'une confiance   restaurer. De La Charit -sur-Loire   Nevers en passant par Arleuf et Cosne-sur-Loire, les habitants de tous  ges et milieux sociaux ont pos  leur diagnostic sur l' tat de la Nièvre et donn  leurs solutions, pistes ou suggestions pour sortir de cette pente d'un d clin d mographique et  conomique qui n'a rien d'irr versible.

TRENTE ENGAGEMENTS SUIVIS   LA LOUPE PAR L'OBSERVATOIRE DES CITOYENS

Au cours de ces rencontres, qui r unissent au total pr s de 2 000 personnes, plus de 440 propositions sont couch es sur le papier par les habitants. Le Conseil d partemental les synth tise en 30 engagements, vot s par l'ex cutif durant l' t  2022.

En gage de transparence et de responsabilit , leur mise en  uvre par les services de la collectivit  est plac e sous la loupe de l'Observatoire des citoyens, install  au printemps 2023. Une centaine de personnes de tous  ges et horizons se retrouvent r guli rement, ensemble ou par ateliers, avec les services et les  lus, pour des points d' tape.

L'Observatoire est moins un organe de contr le qu'un espace de r flexion, d'accompagnement et, si besoin, de recalibrage de ces 30 engagements : « On ne peut pas vous demander de nous dire la Nièvre, o  elle doit aller et comment elle doit franchir les obstacles d'un monde devenu tellement fou, sans que vous soyez en capacit  d'appr cier et d'orienter les d cisions que vous avez prises », explique Fabien Bazin lors de l'installation de l'Observatoire.

Attendue avec une exigence exprim e sans d tours, la concr tisation de ces engagements qui englobent toutes les pr occupations des Nivernais (sant , jeunesse et emploi en t te, mais aussi transports, habitat, environnement, culture, etc.) est men e par les services du D partement, qui forment avec les « observateurs » et les  lus un « triangle magique », dicit Fabien Bazin, in dit dans la vie de la collectivit  : « C'est un moment rare pour nous, on est impatient et presque gourmands », affirme Fran ois Karinthe, directeur g n ral des services. « Les 1 700 agents du D partement sont au service des Nivernais. Notre travail, c'est de faire, de r gler des probl mes, et on va vous expliquer ce qu'on fait, nos avanc es, nos difficult s. »

Au printemps 2024,   la demande de ses membres, l'Observatoire  toffe ses travaux avec huit visites de terrain : Entreprise   but d'emploi de Clamecy sur la dynamique Territoire z ro ch meur de longue dur e, circuit de Nevers-Magny-Cours, exploitation agricole, for t d partementale, centre social, etc. Comme en 2023,, l'Observatoire livrera le bilan de son action, et fera le point sur l'avanc e des 30 engagements, lors de la F te de la Nièvre.





LA BANDE DES MOINS JEUNES : SERVICE PUBLIC CITOYEN POUR LA JEUNESSE

Après le temps du débat, chaque rencontre d'Imagine la jeunesse se prolonge par des échanges en tête-à-tête, informels et volontaires, entre les jeunes et les membres de la « bande des moins jeunes ». **Ces bénévoles, mi-tuteurs mi-anges gardiens, apportent leur expérience, leurs conseils et leur bienveillance aux jeunes en quête de repères ou d'aide pour donner un « coup de pouce » à leur projet de vie.**

Uniforme bleu nuit et sourire éclatant, Baptiste Rappeneau fait partie des piliers d'Imagine la Nièvre !. Un Nivernais qui a la passion de son département et le goût de la transmission aux plus jeunes. « J'ai participé à toutes les rencontres d'Imagine la jeunesse en 2023, et à l'Observatoire des citoyens », explique le pompier professionnel, qui travaille au Service départemental d'incendie et de secours (SDIS) depuis 2020.

Après chaque rencontre d'Imagine la jeunesse, le sergent-chef vient plaider la cause du volontariat, mais surtout apporter son aide et son écoute aux jeunes : « *Je me suis rendu compte qu'il y avait un besoin d'échange. Les jeunes ont besoin d'être rassurés, et ils ont aussi envie de s'engager.* »

L'ancien étudiant en histoire à Dijon témoigne de son parcours, donne des conseils : « *Beaucoup veulent faire des études dans la Nièvre, mais je leur dis que ce n'est pas plus mal d'aller voir ailleurs. Dans ma génération, 70 % sont revenus vivre dans la Nièvre.* »

À son aise dans la bande des moins jeunes, le trentenaire ne se sent pas près d'arrêter, même s'il est devenu papa cette année : « *On a une responsabilité envers les jeunes, on doit être à leur écoute, s'adapter aux nouvelles mentalités. On aura des retombées, j'en suis sûr. J'aurais aimé avoir ça quand j'étais jeune.* »

« La bande des moins jeunes » compte aujourd'hui une soixantaine de Nivernais. Une boucle Whatsapp a été créée pour partager le besoin d'un jeune. Généralement, dans la journée, une solution, un contact ou un 06 a été apportée.



LA JEUNESSE, PRIORITÉ DES PRIORITÉS

Épicentre des débats d'Imagine la Nièvre ! en 2022, la jeunesse s'impose comme le fil rouge des rencontres publiques au printemps 2023, et elle le restera jusqu'au terme du mandat, avec l'objectif de rencontrer et d'écouter 5 000 jeunes. Chaque année, cinq réunions publiques sont programmées entre mi-mars et début mai pour recueillir les attentes, les réflexions, mais aussi proposer des réponses, des pistes et des solutions in situ, grâce à la présence des partenaires du Département (centres sociaux, chambres consulaires, etc.).

À Decize, Clamecy, Nevers, Château-Chinon et Cosne-sur-Loire, qu'ils soient scolarisés, salariés ou en recherche d'emploi – ou de sens –, les jeunes Nivernais sont invités à débattre, sans filtre ni langue de bois, de la Nièvre d'aujourd'hui et de demain. En 2024 comme en 2023, ils ont rallié en nombre les ports d'attache de ce dialogue citoyen nourri de leurs espoirs, mais aussi de leur regard remarquablement avisé sur un département qu'ils aiment et dans lequel, souvent, ils projettent leur avenir. Ces soirs-là, collégiens, lycéens, étudiants, salariés, en recherche d'emploi ou en création d'entreprise tissent l'étoffe chatoyante d'une jeunesse « conscientisée », altruiste et ouverte.

Le besoin de parler, partager, écouter, rêver à voix haute, donne du corps et du sens à ces rencontres qui participent à la construction de l'avenir de la Nièvre. L'envie d'y croire est plus forte que la peur de l'échec ; la parole circule sans temps mort. L'avenir, les projets de vie, les études, les loisirs, les transports, la santé : les thèmes se bousculent, la timidité s'efface dans un climat de bienveillance et d'écoute. « **Quand on fait de la politique, voir plus de 100 jeunes venir cinq soirs parler de leurs attentes, de leurs projets et de l'avenir du département, cela fait chaud au cœur et cela donne beaucoup de carburant** », soulignait en 2023 Fabien Bazin.



LE POUVOIR D'UN « SERVICE PUBLIC CITOYEN »

Si l'idée d'une participation active des citoyens aux missions de service public n'est pas une invention récente, le département de la Nièvre en fait sa clé de voûte de l'action publique et du réseau de partenaires qu'il agrège autour de lui. Emploi, santé, alimentation, mobilité, etc. : tout ce qui touche à la vie des Nivernais bénéficie peu à peu d'un véritable « service public citoyen » grâce auquel les habitants deviennent les acteurs de leur avenir. Pour exemples :

TERRITOIRES ZÉRO CHÔMEUR DE LONGUE DURÉE : LA NIÈVRE « CHAMPIONNE DU MONDE »

L'expression suscite quelques sourires incrédules et fiers dans l'assistance. « La Nièvre est la championne du monde des Territoires zéro chômeur longue durée », affirmait Fabien Bazin, président du Conseil départemental, lors de la visite de terrain de l'Observatoire des citoyens à l'Entreprise à but d'emploi (EBE) des Vaux d'Yonne, à Clamecy. Autour de lui, des responsables et des salariés du « bras armé » de l'un des cinq Territoires zéro chômeur longue durée du département, une densité unique en France, mais aussi en Europe, où cette expérimentation innovante de lutte contre le chômage se déploie peu à peu : « Les États-Unis commencent eux aussi à y réfléchir. On peut donc considérer qu'on est les champions du monde », argumente Fabien Bazin.

Car ce sont bien des citoyens qui se sont portés volontaires pour relever le défi du « droit à l'emploi ». Dans chacun des cinq territoires volontaires nivernais, ce sont à chaque fois 15 bénévoles regroupés au sein d'un comité local pour l'emploi, « le France travail de proximité », pour identifier les personnes éloignées de l'emploi, parfois depuis plus de trois ans. Ils sont ensuite salariés au sein d'une Entreprise à but d'emploi, elle-même animée par 15 bénévoles.

Calcul fait : $30 \times 5 = 150$ Nivernais mobilisés pour enrayer le chômage de longue durée ...



TOOTOTOOR : TOI, TOI, MA TOILE

Lancé depuis le village de Taconnay durant l'été 2022, tootOtoor est un Facebook des champs qui conjugue au temps du numérique quelques valeurs rustiques – solidarité, citoyenneté, partage. L'application créée par Stéphane Villain, président du festival Les Petites Rêveries de Brinon-sur-Beuvron, avec un ami développeur et le soutien du Département, donne des réseaux d'espérer en une ruralité vivante et inventive.

Ses vingt ans d'immersion dans la vie associative lui ont fait prendre conscience qu'un super réseau devait relier les réseaux existants, parallèles et isolés : « On dit qu'il n'y a rien à la campagne, mais il y a plein de propositions que l'on ne voit pas car tout est très dispersé. Je me bats contre le défaitisme en ruralité. On est dans des territoires très dynamiques, très humains. La solidarité est une culture rurale. »

Présenté au festival des Solutions écologiques et à Fabien Bazin, président du Département, le projet est retenu dans l'incubateur régional Le T, pour un accompagnement de septembre 2021 à juin 2022 : « C'est une des expériences les plus intéressantes de ma vie. Il n'y avait que des projets d'économie sociale et solidaire, de l'humain, de la bienveillance, de l'intelligence collective, mais avec un modèle économique à créer. »

Qui mieux que les citoyens eux-mêmes pour faire vivre ce réseau de « l'entraide locale ». Et aujourd'hui, l'association a dépassé les 5 300 abonnés.

ABATTOIR DE CORBIGNY : UNE RÉSURRECTION COOPÉRATIVE

Après 48 ans d'activité, le groupe SICAREV a fermé les portes de l'abattoir local de Corbigny.

Pour quelle raison ? Il y a nécessité à regrouper les établissements pour mieux rationaliser l'activité. Résultats : 19 salariés licenciés et des centaines d'agriculteurs sans solution locale de valorisation de leur viande.

Convaincus qu'il était nécessaire de maintenir cet outil indispensable pour la filière viande fermière, la commune de Corbigny, la Communauté de communes Tannay-Brinon-Corbigny, le Pays Nivernais Morvan et le Conseil départemental ont uni leurs forces pour élaborer un projet de reprise avec les acteurs de la filière : la SICAGEMAC (gestionnaire du marché au cadran corbigeois), les éleveurs, la Chambre d'agriculture et l'ensemble des professionnels de la filière viande.

Cette volonté collective a trouvé sa traduction juridique dans la création le 28 juillet 2022 d'une structure de l'économie sociale et solidaire : la société coopérative d'intérêt collectif (SCIC) Les Viandes du Nivernais.

À ce jour, la SCIC Les Viandes du Nivernais a réuni un capital de 137 500 € avec **169 adhérents dont 68 éleveurs, 64 collectivités, 27 particuliers consommateurs et autres ressources privées, 6 organismes représentants de la profession (syndicats, chambre d'agriculture, etc.), et 4 bouchers.**

10 ÉPICERIES CITOYENNES ET PARTICIPATIVES

Beaucoup de communes rurales de la Nièvre n'ont pas, ou plus, de commerce.

Dans un village, le commerce représente un lien social privilégié. Lorsqu'il disparaît, la dernière lumière s'éteint.

« Le premier commerce qui ouvre dans une commune rurale, ce sont les conversations qui résonnent sur la place, les rires qui s'élèvent, les mains qui se saluent, les nouvelles des voisins que l'on échange... Ce sont les coeurs qui se réchauffent et la vie qui s'installe dans le bourg ! Et ça, c'est dans l'ADN de notre département. Avec les maires, les habitants volontaires et l'appui de l'association Bouge ton CoQ !, nous serons au rendez-vous et en soutien de cette belle aventure. » Fabien Bazin.

C'est pourquoi le Conseil départemental s'est associé au mouvement Bouge ton CoQ ! pour accompagner et financer sur le territoire l'ouverture d'épicerie citoyennes dont le fonctionnement repose sur l'engagement des habitants.

À ce jour, quatre épicerie sont en phase de création.



AGORAS PARTICIPATIVES : L'IMAGINATION AU POUVOIR

Éprouvée et approuvée, la méthode Imagine la Nièvre ! s'est aussi appliquée à deux agoras participatives, fin mars 2024, sur deux thèmes sensibles, la transition écologique et le bien vieillir.

Réunis les 28 et 29 mars à Nevers pour le 60^e anniversaire de l'élection de François Mitterrand à la tête du Conseil général de la Nièvre, les présidents ou représentants de Conseils départementaux ont signé un texte collectif appelant à une place renforcée des citoyens dans les politiques publiques. Un « Manifeste des 32 » qui rappelle une des batailles de l'ancien président de la République : le fondement de la décentralisation est de rapprocher les citoyens des décisions qui les concernent.

Après cela, passant des paroles aux actes, les présidents se sont fondus dans la double agora participative consacrée à deux grands enjeux contemporains : la place des citoyens dans la transition environnementale et dans les politiques du « bien vieillir ». « Les deux sujets auquel notre pays doit s'atteler », comme l'a rappelé en préambule Fabien Bazin, soulignant les vertus de la réflexion collective : « **Les vrais experts du territoire, ce sont nos concitoyens.** »

Chaque agora a réuni une cinquantaine de personnes réparties en ateliers. Professionnels avertis, habitants sensibilisés, profanes curieux : les parcours se mêlent,

la mayonnaise prend, grâce à une écoute respectueuse. Les conclusions de ces deux agoras donneront lieu à d'autres réunions pour les approfondir et les transformer en actions, comme l'ont demandé les citoyens présents, très volontaires pour poursuivre la démarche.



ÉNERGIES RENOUVELABLES : UNE STRATÉGIE POLYPHONIQUE

Accélérer la transition écologique dans la Nièvre suppose non seulement la poursuite des réductions des consommations d'énergie, mais aussi le développement des énergies renouvelables locales. Les enjeux d'indépendance énergétique, couplés à une dynamique de développement local, incitent à accroître de manière plus rapide les productions locales d'énergies renouvelables, dans un cadre mieux maîtrisé.

C'est dans cet objectif que le Conseil départemental et le Syndicat intercommunal d'énergies, d'équipement et d'environnement de la Nièvre (SIEEEN) ont lancé, en octobre 2023, une réflexion pour parvenir à une stratégie partagée qui trace des perspectives réalistes d'accroissement à court, moyen et long termes.

Depuis le printemps 2024, l'atelier de concertation et d'élaboration mutualisée associe très largement les acteurs locaux ainsi que des représentants de citoyens (de l'Observatoire notamment) à la construction de la stratégie.

SAPEURS-POMPIERS : DES VOLONTAIRES AU SERVICE DES CITOYENS

S'il y a bien un service public fondé sur l'engagement citoyen, c'est celui des sapeurs-pompiers volontaires.

Dans la Nièvre, ils représentent près de 1 200 femmes et hommes engagés pour sauver des vies et protéger les biens, avec près de 18 000 interventions par an.

Ils incarnent l'esprit du service public et de l'engagement citoyen. Des brigades réparties sur l'ensemble du territoire interviennent en renfort d'un maillage sanitaire en souffrance.

La santé est la préoccupation majeure des Nivernais et des Français. Le Département, au-delà de son champ de compétence, intervient également en proposant de salarier des professionnels de santé dans des centres publics de santé, de soutenir les étudiants en médecine par la proposition de bourses et d'innover en accueillant une brigade de médecins solidaires à Chantenay Saint-Imbert.

Contact presse :
Stéphane BENEDIT | Directeur de Cabinet
stephane.benedit@nievre.fr | 06 87 01 00 17

